
香港文匯報訊（記者 高鈺）香港公開大學將於
11月2日（周五）頒授榮譽大學院士榮銜予資深傳
媒人黃應士、中大地理學榮休講座教授楊汝萬，及
陝西省行政學院黨委書記及常務副院長歐陽克剛，
以表揚他們個人專業領域的卓越成就及對公大和社
會的貢獻。

黃應士傳媒工作經驗豐
黃應士1959年在美國密蘇里大學新聞學院取得學

士學位，其後往史丹福大學從事學術研究。他曾於
美國及香港擔任記者、攝影師、編輯及監製；1977
年加入電視廣播有限公司出任新聞部主管，其後擢
升為助理總經理，2004年退休。他2005年至2011年
間出任公大校董會成員，並加入校董會轄下資助及
發展基金委員會，亦曾出任公大（中國）有限公司
董事會成員。

知名學者楊汝萬公職多
楊汝萬是知名學者、大學行政人員及國際發展顧

問，曾擔任土地及建設諮詢委員會主席、中央政策
組泛珠三角研究小組主席，並曾是房屋委員會、城

市規劃委員會、策略發展委員會及基本法諮詢委員
會等多個政府諮詢委員會主要成員。他2008年至
2012年擔任公大學課程檢討及評審委員會校外委
員。

歐陽克剛推動陝西合作
歐陽克剛是陝西省行政學院黨委書記及常務副院

長，亦是陝西省政協常委。在他大力推動下，陝西
省行政學院成為公大李兆基商業管理學院在內地首
個合作單位，雙方1997年在內地合作開辦高級文憑
課程，其後於2002年開辦工商管理碩士課程，兩課
程學生總人數至今逾500名。

中華書局為紀念成立100周年，於今年推出《香港散文典藏》系列，邀請多位著名本地散

文名家，包括陳之藩、西西等，精選他們多篇散文名作，輯錄成書。此系列更請來本地文

化界重量級人物、著名作家劉紹銘教授和陳萬雄博士作顧問，主編則為香港浸會大學中文

系黃子平教授，其選篇嚴謹準繩不在話下，導讀更是水準之作。

《星雲組曲》─反思科技利害
複製羊、基因改

造食品⋯⋯皆是現
今科技的成果。那
未來世界的科技又
會是如何呢？科技

又為何誕生？很簡單，這皆因人類的貪婪，
希望生活日益進步、舒適⋯⋯《星雲組曲》
一書生動有趣地道出科技為人類帶來的好
處，同時帶出科技如何對人類招來禍害。

《星雲組曲》是一部短篇科幻小說，由10
個故事構成，勾繪從20世紀到200世紀的未來
世界，當中包括《歸》、《望子成龍》、《豈
有此理》、《翦夢奇緣》、《銅像城》、《青春
泉》、《翻譯絕唱》、《傾城之戀》及《玩偶
之家》。這些故事探索人類生命在星雲宇宙的
衝突和交會中所扮演的角色，並反映出人性

的弱點，教人深省。當中最讓我印象深刻的
莫過於《望子成龍》及《玩偶之家》了。

《望子成龍》講述了未來世界的人類利用
遺傳工程學來控制人口的性別、膚色、智力
甚至性格，唯一的條件就是以錢來兌換。故
事中的李志舜夫婦不惜花費金錢，苦等了10
年終於獲得一個生育男孩的配額。其後，他
們花費大量金錢製造出一個完美無瑕的優秀
男孩。豈料，人口計劃局以保持社會人口賢
愚比例為由出手干涉，李氏夫婦最終還是得
到一個又笨又醜的兒子。這就是李氏夫婦貪
婪的後果；但想深一層，又有哪些父母不希
望子女成龍成鳳？其實貪婪乃人之常情，但
倘若沒有這種科技，人就不會露出貪婪、邪
惡的一面，子女及下一代的未來就不會被人
操縱了！其實荒謬的是，若孩子的「品種」

都被科技「大一統」，他們豈不是失去獨特的
個性？這還稱得上是一個生命嗎？

《玩偶之家》則講述在未來世界裡，人類
文明被機械人文明所取代。那個時候，人類
被稱為「靈靈」，並淪為超越人類智慧的機械
人的玩具。人類製造機械人，本是希望機械
人能人所不能─它們能探索在數光年外的
星球，並協助人類做各種任務。回到現在，
如果沒有它們，我們的生活又怎能那麼方
便、舒適？人類怎會對遼闊神秘的太空有更
深的認知？因此，發展機械人是必須的，但
我們總不能因它們能為我們生活帶來方便而
變得依賴，否則有朝一日，我們就會被科技
駕馭，到時候只會淪為機
械 人 的 玩
物。

誰曉
得 明 天
貪 婪 的
人類會發
明能改造
人 的 基
因 ？ 誰 曉
得明天你我
都要淪為機
械 人 的 玩
物？人啊！請別再為自己的貪婪
而繼續行差踏錯，誰又曉得明天
會被科技弄成怎樣？

大家需從《星雲組曲》這本發人反省、啟
迪心靈的人生指南裡找回人生方向及價值，

挽救我們的未來！

說
不
完

好
徵稿啟事本報教育版最近新增投稿專欄，廣邀全港中學

生撰寫書評，藉此推動學界閱讀風氣。投稿作品

每篇介乎500字至800字，須為原創，不得一稿

兩投。作品一經刊登，可獲由中華書局贈送50元

書券乙張，以及《香港散文典藏系列》(平裝)一

本，價值88元。投稿者請把書評電郵至wwp.edu@gmail.com。

電郵標題請註明「書評專欄投稿」，並列明學生

姓名、就讀年級、所屬學校、住址、聯絡電話和

電郵，以便編輯跟進。

中華書局總編輯李占領點評：文中以具體
的例子點出書中的主旨，反思到科技與人類
發展的關係，又凸顯貪婪所帶來的惡果。段
落分明、條理清晰。

學生：李佩文
學校：協恩中學

教局：純粹「小班教學」 難紓升中人口降

黃應士等膺公大榮譽院士

港出生率上升添競爭 跨境生報假地址博懵

北區幼園㟊表倍增
單雙非學童湧入

香港文匯報訊（記者　劉思諾）今年北區、大埔區幼稚
園招生反應看似非常踴躍，但查實其中一個原因是大部分
家長「漁翁撒網」作保險。不少人為怕吃虧，替子女報讀
8間至10間學校情況亦非罕見。有幼稚園校長表示，雖然
報讀人數非常多，但真正入讀學生要到明年5月至6月才能
確認。以去年為例，學校數十名學生已交600多元留位
費，卻未有入讀，非常浪費。

來自上水生 少跨區粉嶺
粉嶺基督教香港信義會祥華幼稚園校長黃佩蓮表示，學

校今年報名面試約500人，較去年增加兩成至三成。對於
報名人數大幅增加，她認為除了因為跨境學生湧港外，另
一主因是家長過分緊張，為子女報讀8間至10間幼稚園，

「去年有數十名學生，即使交了600多元留位費，亦未有入
讀」。她解釋指，不少學生來自上水，若有就近幼稚園取
錄，他們便不會「跨區」到粉嶺。

家長漁翁撒網
棄留位費不讀

嶺大社區學院網頁
遭「納粹」黑客入侵
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香港文匯報訊（記者　劉思諾）

嶺大社區學院網頁昨日遭黑客入
侵。據了解，黑客在校方網頁上載
納粹黨黨旗，以及播放伊斯蘭音
樂。社區學院發言人表示，校方下
午約1時發現網站出現問題，大學本
部技術人員已立刻修復網站。1小時
後網站大致還原，但部分原先在網
站的圖片未能顯示。修復工作今日
繼續，網站運作已見暢順。對於今
次事件，校方已報警求助。

香港文匯報記者日前致電北區及大
埔各幼稚園查詢申請情況，大部

分學校均表示，今年申請人數較去年踴
躍，更有提早「迫爆」跡象。北區「老
字號」幼稚園上水惠州幼稚園（分校）
校長黃淑珍表示，今年收表800份，較
去年增加33%，「學校派表時，已有家
長通宵派隊，晚上11時人龍已有100
人」。她解釋指，因為近年本地出生率
上升，加上「雙非」學童來港讀書，導
致學額緊張。

本地人優先 學校慎派表
上水鳳溪幼稚園今年預計接獲1,400

份申請，較去年增加27%。校長梁文珊
表示，至今已派出1,300份申請表。她
稱有家長通宵2日排隊，為求得到第一
張報名表。而在派表第二天，有家長早
上6時便在校門外守候。

北區神召會華人同工聯會彩蒲幼稚園
校長梁文蔚表示，去年已有家長詢問報
名方法，「以往我們10月才開始派表，

但今年因為太多家長查詢，因此提早派
表，而且現在已經爆滿」。她又指，今
年申請學生中，有一半為「雙非」學
童。她強調，現時學校不會再派表予

「雙非」學生，而若有本地學生希望申
請，仍會獲接納。

只招收10人 100人申請
同區的嘉福浸信會幼兒園校長黃何玉

蓮表示，學校申請人數增加兩成，明年
K1低班學生只收10人，但已有超過100
人申請，競爭非常激烈。

有跨境家長為了報讀心儀幼稚園，
不惜報「假地址」，包括使用香港親友
地址，結果學校開學後才發現取錄了
跨境童。不過北區多位校長均指，家
長毋須刻意隱瞞「跨境」身份，因為
學校收生不看居住地，而是學生和父
母質素。

兩所表明不招收跨境童的九龍城浸信
會嘉福幼稚園及鄰舍輔導會粉嶺幼兒園
均表示，今年本地生報名情況非常踴

躍，主要因為香港出生率上升。

爭學位情況 蔓延至大埔
鄰近北區的大埔區幼稚園也不愁生

源，大埔浸信會幼稚園校長黎淑儀表
示，學校每年限派申請表500份，較去
年350份增加逾四成。她又指，今年首
日所有申請表已派光。不過位於富亨㢏

的大埔商會幼稚園，㢏內人口老化，近
年收生情況未如理想。校長周潤玲直
言，舊屋㢏幼稚園較弱勢，因此由
2012/13年度開始，學校招收了14名跨
境學生，以維持運作。她表示，學校明
年全日制課程會招收約40個學生，現已
有超過50份申請，包括本區、北區及跨
境學生。

北區、大埔部分幼稚園報名情況
學校 去年申請 今年申請 升幅

數目(份) 數目(份)

北區

仁濟醫院永隆幼稚園 約120 200 66.7%

比諾中英文幼稚園 400 600 50%

上水惠州幼稚園(分校) 600 800 33.3%

基督教香港信義會 約400 500 20%

祥華幼稚園 至30%

鳳溪幼稚園 1,100 1,400 27.3%

(預計)

嘉寶中英文幼稚園(粉嶺) 400 500 25%

嘉福浸信會幼兒園 約80 100 20%

大埔區

英藝幼稚園 約200 500 150%

大埔浸信會幼稚園 350 500 42.9%

聖公會救主堂幼稚園 150 200 33.3%

香港基督教播道會聯會 約80 110 37%

中國基督教播道會

寶雅幼兒學校

寶兒中英文幼稚園 約200 240 20%

資料來源︰各幼稚園

製表：香港文匯報記者劉思諾

香港文匯報訊（記者　劉思諾）本港幼稚園近日陸續接受下年度入

學申請，由於「單非」及「雙非」學童湧入，加上本港出生率有上升

趨勢，令北區各幼稚園「爭崩頭」，情況蔓延至大埔區。兩區學校申

請人數均較去年大增兩成至一倍半。有學校坦言，近半申請人為「單

非」及「雙非」學童，為了取得平衡，學校會預留至少一半學額予本

地學生。據了解，過往有跨境童家長為了提高孩子入讀學校機會而虛

報地址，入學後始遭揭發，令校方措手不及。

香港文匯報訊（記者　劉思諾）本地升中適齡學童人口近
年有下降趨勢，預計下學年將會急跌約5,400人。為紓緩學
校面臨的縮班衝擊，政府日前已公布，會把中一開班線大幅
放寬至「2班26人」，即使收生不足，亦可提交可持續發展的
高中課程報告繼續辦學。不過教協表示，政策「小恩小惠」
且短視，認為當局應全面落實小班教學，聲稱訴求並非為教
師爭取利益。教育局回應指，不應純粹以「小班教學」解決
人口暫降的問題，當局正積極研究延長資助中學教師提早退
休計劃，待敲定細節後，會把建議提交立法會教育事務委員
會討論。

教協昨日於中華基督教會基真小學集會，要求政府落實
「小班教學」政策，包括即時減少每班學生人數至30人，當

中要照顧弱勢學生的學校立刻減至25人。學校若以兩班開
班，應容許維持3班編制，其他縮班學校亦應維持原有編
制，以適應新高中課程。該團體又建議增加常額教師，以改
善師生比例。

團體聲稱非保教師飯碗
發起活動的教協會長馮偉華表示，今次不是為了爭取教師

利益及保住「飯碗」，而是希望提升香港教學質素。
2018年將「被殺」的沙田區港九潮州公會馬松深中學老師

陳智聰表示，即使現時開班線已放寬至「2班26人」，但實際
上不少Band 3學校中一收生只有10多個。而且收生不足的學
校，按政府規定，需遞交「寬廣而均衡且可持續發展的高中

課程」發展方案，「以我們學校為例，即使和其他學校合辦
高中課程，亦不過是撐多幾年」。

教協總幹事葉建源表示，希望當局11月22日前，即公布學
校來年中一派位學額日，能落實小班教學。教協將發起更多

「爭取小班」、「反殺校」活動，包括聯署行動，並於11月18
日舉行集會。

教育局發言人回應指，升中學童人口下降只是一個過渡情
況，學童人數2017/18學年將逐年回升，因此現時需要的是

「適時」紓緩措施；不應純粹以「小班教學」解決人口暫降
的問題。另「小班教學」需要龐大財政負擔，當局正評估可
行性。當局計劃把開班線降至2班，同時正積極研究延長資
助中學教師提早退休計劃，以減少縮班對教師隊伍的影響。

■黃應士 ■楊汝萬 ■歐陽克剛

■本港出生率有上升趨勢，加上「單非」「雙非」學童，令北區各幼稚園「爭崩

頭」，情況蔓延至大埔區。 資料圖片
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